
在校园篮球的起步阶段，
如何平衡球员在不同时期的
发展是所有从业人员都在思
考的问题。有些孩子冒尖很
早，而学校为了让他在短时间
内展现战斗力，忽略了对他未
来的培养；有些孩子天赋满
满，但在当下暂时无法独当一
面，那么很多教练也不会在他
身上下更多心思。为了既能
培养更多的篮球人才，也让学
校球队保持一定的竞争力，吴
强说他一直在探索，摸着石头
过河。而他探索出来的解决

方法，便是“十年一贯制”。
具体到实践，东莞四中向下

连接东莞东城实验中学，向上对接
广东工业大学。经过多年的探索
实践，三所学校形成了从初中到
高中到大学的人才培养体系，包
括球队建设的选材、管理、训练、
参赛、输送等环节，形成球队技战
术体系和训练方法的统一，球队
风格、作风要求等方面的一致。

据吴强介绍，三所学校的
教练员们会定期在一起进行
交流探讨球队建设的方向。
每年的寒暑假，三所学校的队

员也定期放在一起集训。
如今，东莞四中特意聘请

了塞尔维亚人戈兰作为学校
球队的主帅。在吴强看来，欧
洲篮球更加强调团队协作，他
们的球员在年纪很小的时候
就学会了如何作为一个团队
在场上战斗，他希望将这样先
进的理念引进到东莞四中。

“戈兰曾做过罗马尼亚青年队
的主教练，执教经验很丰富，
如今他带队半年，我觉得球队
的变化很大，队员们进步很
快，我觉得这条路是走对了。”

中国男篮主帅乔尔杰维奇
焦急地在场边喊叫着，他似乎想
自己代替他的队员在场上比
赛。乔尔杰维奇迫切地想让他
的队员学会他那一套关于欧洲
篮球的先进理念，但场上的中国
男篮队员显然对此还不甚理解。

8月 26日，中国男篮在马尼
拉阿拉内塔体育馆迎来了 2023
男篮世界杯首场比赛，对手是欧
洲劲旅塞尔维亚男篮。在这场
敌强我弱的比赛中，乔尔杰维奇
无奈的表情出现了很多次。最
终，中国男篮以63比105输掉了
这场比赛。6支亚洲球队在首轮
全部输球，而中国男篮是输分最
多的一支。

中国男篮的开局其实很不
错，乔帅第一次把李凯尔排进首
发，由李凯尔、赵睿、张镇麟、周
鹏、周琦组成的首发阵容既有高
度也有速度。周琦先声夺人，张
镇麟投中高难度3+1，中国男篮
取得了6比0的开局。但实力明
显在我们之上的塞尔维亚男篮
迅速作出回应，他们趁着中国男
篮轮换的时间点，迅速将比分反
超。中国男篮替补球员的紧张
肉眼可见，即便是久经沙场的赵
继伟和王哲林，也在一上场后就
出现了两次配合失误。

随后，比赛的节奏彻底掌握
在了塞尔维亚人手中。在对手
强有力的压迫防守下，中国男篮
的轮转球变得万分滞涩。在数
次无效的传导后，中国男篮根本
无法对对手的篮筐造成任何威
胁，在24秒走完前，球总会交到
任意一名后卫队员的手中，然后
在对方的强力防守下随意地投
出三不沾，这样的进攻效果可想

而知。
而在赛前被视为中国男篮

进攻倚仗的李凯尔，却成为了在
本场比赛发挥最差的球员。此
役，李凯尔全场9投0中，没有得
分入账仅得到4篮板4助攻。

虽然持球进攻并非李凯尔
的强项，但他也确实很少表现
得 像 在 这 场 比 赛 一 样 挣 扎 。
在一连串的影响之下，中国男
篮在进攻端几乎没有太多亮
点，全场 12 投 7 中得到全队最
高分的赵睿成为了中国男篮
表现最出色的球员。纵观整
场比赛，赵睿是队中唯一一名
能持球发起突破的得分点，除
此之外，中国男篮只能通过外
线三分以及二次篮板获得一
定得分机会。在几天前的热
身赛，塞尔维亚男篮的防守强
度并未提升到顶级，而到了真
刀真枪的世界杯赛场，中国男篮
又被好好地上了一课。

在赛后，中国男篮所有队员
匆匆经过混采区，没有任何一名
球员停下接受采访。新闻发布
会上，王哲林说对手给球队制造
了太大压力，让他们出现了太多
失误，但这不痛不痒的回应显然
不能让人满意。输给塞尔维亚
男篮并非一个不可接受的结果，
但比赛过程反映出双方如此巨
大的实力差距确实让人绝望。
在同天下午本组进行的另一场
比赛中，南苏丹和波多黎各鏖战
至加时才遗憾落败，两队在比赛
中都有不俗发挥。面对这样的
对手，中国男篮能在小组赛获得
一场胜利吗？

羊城晚报特派记者 郝浩宇
（发自马尼拉）
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北京时间 8 月 26 日的布达
佩斯田径世锦赛女子马拉松比
赛，中国队派出张德顺和李芷
萱参赛，最终李芷萱以 2 小时
35 分 48 秒位列第 32 位，张德
顺以 2 小时 40 分 17 秒位列第
48 位，埃塞俄比亚选手包揽冠
亚军。

比赛中，张德顺和李芷萱在
前半程紧跟第一集团，但在 20
公里处均出现不同程度的掉速，
尤其是张德顺体能下降明显，最
终被队友李芷萱反超。

李芷萱赛后面对记者的第
一句话就是“真的很热啊”！虽
然她们已对极端天气做好准备，
但后半程均出现抽筋的情况，

“体感温度非常高，后程脚和腿
都有点抽筋，看到路边很多选手
都晕了，真的害怕自己会晕倒，
我告诉自己千万不能晕，一定要
完赛，最终的成绩还是与自己的
最好成绩有差距。”

张德顺由 5000 米、10000
米转项马拉松后成绩提升显著，
此次也将目标锁定为跑进 225
（2 小时 25 分），可她的完赛成绩
与其今年创造的个人最佳成绩
相去甚远。作为目前中国女子
马拉松的领军人物，她赛后直
言：“很失望，非常不满意！来
到布达佩斯后训练状态和感觉
都不是特别好，加上天气炎热，
后半程小腿有点抽筋，最后腿已
经抬不起来了，有气无力的感
觉。前半程可能速度有点快，但
也跟我平时的配速能力差不多，
后半程掉速严重，回去还要在这
方面有所加强。”明年的巴黎奥
运会依然在欧洲进行，对于高温
暴晒的天气，张德顺表示将进行
针对性的训练，“还有一年时
间，我们在战术、体能和能力等
方面都要加强。”

羊城晚报特派记者 柴智
（发自布达佩斯）

北京时间8月26日，在布达
佩斯田径世锦赛女子标枪的决
赛中，东京奥运冠军、中国选手
刘诗颖凭借第一投 61 米 66 的
成绩获得第六名。今年世界最
好成绩创造者、日本选手北口榛
花最后一枪上演“绝杀”，以 66
米73从第四名一跃升为冠军。

刘诗颖连续四届世锦赛挺
进决赛，但自东京奥运会后，饱
受伤病困扰的她始终难以恢复
到巅峰状态，2023 赛季少有成
绩能突破 60 米，直到在全国田
径冠军赛首次达到 61 米 63，这
一成绩仅排名今年世界第19。

刘诗颖在决赛中的状态和
技术感觉要比预赛出色，在第一
枪就投出 61 米 66 的赛季最好
成绩。但此后两枪刘诗颖连续
失误犯规，“第二和第三枪还是
想拼一拼，但在发力和不发力的
情况下，就会容易出现技术偏
差，过于追求力度，导致枪压低
了。”此后三枪刘诗颖的成绩均
不理想，最终仅获得第六名。

复盘此役表现，刘诗颖赛后
告诉羊城晚报记者自己开心又
不开心，“开心的是技术感觉在
一点点找回，也比出了自己的赛

季最佳成绩，但不开心的是在这
样的大赛并未取得优异的成
绩。前几年大赛强度太大，自己
一直都很疲劳，一直无法调动自
己的状态是我的最大问题。”

刘诗颖坦言，自东京奥运会
后，自己已连败两年，以前的（夺
冠）感觉在慢慢往下压，“我正在重
新找回自我，一名优秀运动员要接
受自己的失败，这样才能更成功。”

在此前的田径亚锦赛上，中
国女队在投掷项目上丢掉的唯
一金牌就是标枪，即将到来的杭
州亚运会也将面临日本选手的
冲击。中国女子标枪阵地失守，
主要原因是日本女子标枪的崛
起，北口榛花和齐藤真理菜分别
夺得世锦赛和亚锦赛的女子标
枪冠军。对此，中国女子标枪必
须要有忧患意识，刘诗颖也认为
形势非常紧迫，“北口榛花之前
一直在欧洲进行系统训练，且今
年平均成绩在 65 米以上，亚运
会形势很严峻。我希望能延续
本场比赛的好感觉，回去继续找
寻自己的状态，希望在亚运会能
有好的表现。”

羊城晚报特派记者 柴智
（发自布达佩斯）

田径世锦赛

女子马拉松中国两位选手后半程掉速

张德顺：非常不满意

女子标枪东京奥运冠军终获第六

刘诗颖：开心又不开心

2023 年羽毛球世锦赛，北
京时间26日在丹麦哥本哈根进
行了半决赛的争夺，广东名将陈
清晨搭档贾一凡连续三届闯入
决赛，若能卫冕成功，她们将创
造历史，成为首对夺得四枚世锦
赛女双金牌的组合（除 了 2021
和 2022 年 夺 金 外 ，两 人 还 在
2017 年世锦赛夺得金牌）。

半决赛“凡尘组合”战胜的
是队友张殊贤/郑雨，两局比分
为 21比 14和 21 比 16。虽然进
入世锦赛决赛已经驾轻就熟，
赛后两人还是显得非常兴奋，
贾一凡谦虚地表示，对手并没
有发挥出在队内的训练水平，

“她们昨天发挥特别好，也特别
想进决赛，我们赛前做好了困
难准备。其实平时我们在家里
谁也赢不了，所以也会把姿态
放得更低一些，她们也比较紧
张吧。”

另一场女双半决赛，印尼女
双拉哈尤/西蒂两局战胜韩国组
合金昭映/孔熙容，成为28年来
首对（1995 年之后）闯入世锦赛
决赛的印尼女双组合。两人决
赛将与“凡尘组合”狭路相逢。

混双半决赛同样上演了“国

羽内战”，郑思维/黄雅琼直落两
局战胜“00 后”组合蒋振邦/魏
雅欣。“雅思组合”也是四进决
赛，决赛若能战胜韩国组合徐承
宰/蔡侑玎（他们在半决赛两局
战胜了日本组合渡边勇大/东野
有纱），中国这对混双组合也将
第四次夺得世锦赛冠军。

赛后郑思维表示此前曾连
续两次输给过这对年轻组合，这
次打完感觉人轻松了很多。“其
实很少有我们连输两次的对手，
之前确实找不到有效的办法击
败他们，这次做了很多准备，赛
前也不知道战术能不能成功，反
正就是尽最大的努力，对今天的
发挥还挺满意的。”

男双半决赛，中国的梁伟
铿/王昶输得比较遗憾，主场热
烈的气氛给他们造成一定压力，
以 21比 17、18 比 21 和 19 比 21
惜败于东道主组合阿斯特鲁
普/拉斯姆森。赛后中国组合
自我总结是输在急躁，而对手
打得坚决、节奏把控也更好。
不过首次参加世锦赛便完成四
强目标，获得铜牌，对“梁王组
合”来说也是珍贵的经历。

羊城晚报记者 苏荇

羊城晚报记者 郝浩宇

广东省男篮联赛

正值八月盛夏，地处岭南
的东莞闷热无比。在东莞市第
四高级中学（下称东莞四中）的
篮球馆内，三个巨型吊扇不停
歇地转着，但仍旧刮不走蒸腾
的暑气。虽然仍处暑假，但东
莞四中篮球队的队员们并没有
中断训练。运球、传接、投篮…
这群十多岁的孩子重复着一个
接一个的动作，汗水早已将背
心浸透，但他们乐此不疲。在
球馆的正中央挂着八个大字：
团结拼搏、追求卓越。这是东
莞四中篮球队的精神，也是他
们一直为之奋斗的目标。

当队员们每天走进篮球馆
时，会路过一面挂满东莞四中
功勋球员照片的荣誉墙。刚刚
当选为 CBA 状元的陈国豪、
2018 年雅加达亚运会三人篮
球冠军曾冰强和黄文威、现效
力于 CBA 广东队的张明池
……这些球员是东莞四中的骄
傲，也是支撑更年轻的队员每
天坚持训练的榜样。日前，羊
城晚报记者探访东莞四中，试
图了解这所篮球名校人才培
养的探索之路。

走入一所培养出亚运冠军、CBA状元的中学

马维平布置战术
羊城晚报记者 周方平 摄

汕头队主场扳回一城
却输给“黄金9分”

亚洲球队首轮全输，但中国队输得最惨男
篮
世
界
杯

四强，
这么近却又那么远

李凯尔
首发1分未得

羽球世锦赛

广东女双名将陈清晨闯入决赛

距离创造历史
她只差一步了

李凯尔（左）在比赛中 新华社发

东莞四中的球员训练 受访者供图

刘诗颖在决赛中 新华社发

26日晚7时，汕头市濠江体育馆，距离广
东省男篮联赛1/4决赛汕头队对云浮队第二
回合的比赛还有半小时，1400个座位的体育
馆已经座无虚席。这或许是本赛季汕头队
最重要的一场比赛——如果能够赢得比赛，
并在“黄金 9 分”的加时赛中赢下来，他们将
创造队史纪录——首度闯入省联赛四强。

尽管首回合失利，赛前的训
练又不是很充分，但马维平还是
对晚上的比赛充满信心，“总结
不足，有针对性地改进，对第二
战我还是有信心的，年轻和内线
高度是汕头队的优势，而且这毕
竟是我们的主场”。

决战开始了。经过首节双
方的拉锯，汕头队在全场球迷近
乎疯狂的助威声中逐渐占据上
风。在第二节打了对手 24 比 8

后，主队一直大比分领先。距比
赛结束还剩3分钟，双方已经换
下主力球员，准备接下来的加时
赛，而常规时间主队以 74比 54
狂胜对手 20 分，让汕头球迷看
到了主队挺进四强的希望。

加时赛采用“黄金 9 分”的
规则，即先得到9分的一方为最
后的胜方。这样的紧张时刻，更
考验球员的经验。在这方面，拥
有张智渊、唐志铿、李国庆等球
星的云浮队明显更胜一筹。果
然，汕头队在 5 比 4 领先后，云
浮队启动球星主攻模式，唐志
铿、李国庆、张智渊接连冲击篮
筐，最后由傅浩明突破上篮率先
帮助云浮队得到9分！

当最后一球命中篮筐时，马
维平摇了摇头，抬头看了看比分
牌，眼中全是无奈。首战内线发
挥失常，次战扳回一城，却最后
输在“黄金9分”，汕头队距离队
史上的首次省联赛四强是这么
的近，又那么的远。

比赛结束后，马维平给笔者
发 来短 信 ，“ 没关 系 ，我 们再
来”。这个时候，马维平赛前的
一番话萦绕耳边：“没有基础的
成绩都是空中楼阁，只有切切实
实把汕头的篮球基础打好，好成
绩才会水到渠成。”

羊城晚报记者 周方平

时间回到22日晚上。出发
云浮打1/4决赛第一回合的客场
前，汕头队提前集中，在广州篮联
公园进行赛前训练。“我们是一支
业余队伍，球员来自各个行业，也
有一些大学生，平时他们都各自
训练，难得全员集中。这次训练
就是想让他们对战术更熟悉、配
合更默契些”。汕头队主教练马
维平说。

首回合的比赛给雄心勃勃
的汕头队淋了盆冷水。做客与
云浮队僵持了三节后，内线率先
出现漏洞，最后以 9 分之差惜
败。“输给云浮不奇怪，毕竟他们
今年是想冲决赛的队伍。但我
遗憾的是，我们是很有机会反客
为主的，但攻防都出现问题。一
场比赛只得到 63 分是很难赢
球的”。

第二回合比赛日的早上，马
维平 9 点就来到汕头濠江体育
馆。他坐在场边的小凳子上，默
默地看着空无一人的场地。队
员们还没到，“业余球员是这样
的了，他们有自己的工作、家
庭，有时候请个假，或迟些到都
很正常”，马维平笑了笑，这种
情况对他而言已经司空见惯。
当聊起东莞、中山这些强队，甚
至是此番对手云浮队经常都能
够每周定时全员集中训练时，
他忙不迭地说：“不能比，不能
比。”那一瞬，他眼中还是闪过
一丝失落。

这个早上的训练最后只来
了6名球员，马维平仍然按训练
计划进行。“第一回合我们输在
防守太差，尤其是内线。年轻球
员还是欠缺经验”。

加时赛的“黄金9分”

业余球队的特色备战

拼博精神团队理念
造就陈国豪们

如今的东莞四中在全国
范围内都小有名气，学校篮球
队招生已不是难事。但在20年
前，当吴强刚刚来到东莞四中
时，东莞四中在篮球领域几乎
是一片空白。2002年，东莞四
中敲定了篮球为特色发展项
目，和篮球结下了不解之缘。

据了解，东莞四中的前身
是创立于1995年的东莞群英学
校，当时学校属于私立性质，

2002年，东莞群英学校转制为
“民办公助”，吴强也正是在这一
年来到了这里。在转制后，学校
开始在特色办学上做文章。

吴强深知，没有深厚的群
众基础，学校的特色教育也只
会成为镜花水月。于是他下
定决心，一定要借助中堂、东
莞乃至广东火热的篮球氛围，
让篮球成为学校的一张名片。
在学校的重视以及深厚篮球土

壤的滋润下，从 2006 年开始，
学校球队连续三年摘得东莞市
校园篮球比赛冠军。

2009年 1月，东莞市进行
教育改革，东莞群英学校更名
为东莞市第四高级中学，成为
东莞市教育局直属公办学校，
可以面向东莞全市进行招生。
丰富的生源使得队伍的成绩逐
渐攀升，从省内赛事到全国比
赛，球队的视野也在逐步开阔。

“陈国豪骨子里不服输”

2002年就瞄准了篮球

引进欧洲篮球经验

“我说实话，陈国豪这小
孩真的不错，他骨子里有一种
不服输的拼搏精神，我认为这
是他最大的优点。”说这话的人
是吴强，东莞四中负责篮球领
域的副校长。这名声音爽朗、
笑容亲切的客家男人见证了东
莞四中的成长，也直接经历了
东莞四中篮球队的辉煌。此时
的陈国豪已成为CBA状元，带
队获得 CUBAL 冠军，但在他
刚来东莞四中时，他的前景并
不被篮球圈人士看好。

“他来我们这里的时候已

经初三了，身高 1 米 91 左右，
很瘦，之前没怎么受过专业篮
球训练”，谈起陈国豪刚刚来到
东莞四中时的模样，吴强记忆
犹新，“当时很多圈内人都说，
他没有什么发展前景，总的来
说就是天赋还不够。”但吴强看
中了陈国豪骨子里的拼搏精
神。据吴强介绍，陈国豪训练
相当刻苦，他的生活中几乎只
有篮球。

“陈国豪在我这待了五
年，我真是见证他一步一个脚
印走到广工，再取得更好的成

绩。他非常扎实，就是刻苦训
练。”在吴强看来，陈国豪的成
功是天时地利人和共同作用
的结果。“他来到东莞四中之
后，经历了大量的比赛，包括
东莞市联赛、广东省联赛，再
到他后来进入广工打 CUB-
AL，如果没有经历这么多比
赛，陈国豪肯定不会有这样的
成就。”说到这里，吴强并没有
贪功，“校园篮球只是一个环
境，是广东篮球的养分滋养了
他。他有很多机会，再加上个
人的努力，才走到了这一步。”


